

## Jean-Baptiste André Godin à Léon Gambetta, 21 mai 1881

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

### Informations sur le document source

Cote FG 15 (21)

Collation 2 p. (439r, 440v)

Nature du document Copie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservation Bibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

### Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Léon Gambetta, 21 mai 1881, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 24/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/FamiliLettres/items/show/50483>

### Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

Droits Familistère de Guise et Bibliothèque centrale du CNAM ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

### Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [21 mai 1881](#)

Lieu de rédaction Guise (Aisne) - Familistère

Destinataire [Gambetta, Léon \(1838-1882\)](#)

Lieu de destination Palais Bourbon, Paris



Guise 4 Mai 1881

Le Monde Gambetta.

Monsieur le Président  
et monsieur collègue,

Je tiens au plaisir de  
vous exprimer le sentiment  
de vive admiration et de  
vive satisfaction que  
j'éprouve à la lecture de  
votre discours sur le scrutin  
de liste.

Ce que vous dites de nos  
réerves sur la question  
sociale, sur la représentation  
des classes ouvrières et sur  
le rôle des classes dirigeantes  
m'engage à vous témoigner  
mes impressions par l'envoi

que je vous fais de l'ou-  
vrage renfermant les statuts  
de l'Association des Capital-  
istes du travail que j'ai fondée  
à Guise. Il me semble que  
j'avais quel jour à  
m'entretenir avec vous de la  
portée de cette fondation.

Si vous voulez bien accorder  
quelque attention à cet ouvrage,  
ne nous laissez pas attendre  
par le journal documentaire des  
débats, mais rapportez les faits  
et l'opinion en elle-même dans  
les débats et sa conclusion.

Ce n'est pas une utopie  
puisque c'est un fait qui a  
21 ans d'existence.

Bien des questions que la  
puissance des événements ob-  
jettera entrent dans le domaine de la  
politique dont établies d'une

O  
PP

façon partagée dans cette  
expériene sociale.

À ce titre, elle mérite  
l'attention d'une intel-  
ligence comme la vôtre,  
et je crois de mon devoir  
de vous la faire con-  
naître.

Ma lettre n'a pas  
d'autre objet que celui  
qu'elle vous exprime.

J'ai renoncé à la  
tre publiquement faire  
me consacrer tout  
entier à mes œuvre-  
s, et le meilleur  
moyen pour moi de  
bien servir mon

peuple.

Bien, Monsieur.

le Président et ancien  
collègue, accueillir mon  
volume "Neutralité  
sociale" avec bienveil-  
lance, et croire à  
mes sentiments  
dévoués.

Georges